

函館大學講座

—64—



片山郁夫教授（かたやま・いくお（学会登録名：郁雄））

京都府生まれ。小樽商科大学大学院修士課程修了（商学修士）。北海道自動車短大を経て1986年から函館大学で簿記原理・会計監査論などを担当。

■シリーズ食と人の多様性④ 胡椒勘定

好きな番組の一つに「きょうの料理」（NHKテレビ）があります。創造される味を勝手に想像しながら見るので、もつとも、私自身はグルメではありません。二ラ・ホヤ・ナマコ以外ならほぼ何でもおいしいだけます。標題中の「胡椒」は、肉料理などで塩と同じ「少々ありかけ」の原料です。

胡椒勘定

胡椒は簿記史上、ごく初期（複式簿記完成前）段階の帳簿記録に「胡椒勘定」として登場します。当時のイタリア商人たちが扱う商品の一つでした。その分野の本を読み始めた頃は、え？！スペイスがなんじろです。恥ずかしながら、胡椒には「ありかけ」調

味料ぐらいの認識しかありませんでしたから。

胡椒は、14世紀頃から肉食が普及し始めた欧州では塩漬けにする生肉の臭み取りや防腐剤として、また殺菌作用がある薬として使われたといわれています。需要は高かつたのにインドや東南アジアでしか生産されていなかつたため、航海に無事成功すれば大き儲けられる貴重な商材だったようです。銀と同価で取引さ

れることもあった由。ちなみに奈良時代の正倉院御物には「珍薬」として含まれていたことから、日本でも珍重されていたことがわかります（注1）。

「3分法」の先祖

別・荷口別に設けられたことから、口別（特定）商品勘定と総称されています。

通説では大まかに、種々の口別商品勘定は漸次、部分的な総括化を経たのち单一の一

般商品勘定へと一括され、さ

らにそれが機能的な3つの勘定に分割されて今的方法（3分法）に至ったという流れで

います。かかる変化に適応すべく記帳法も変遷、進化して

おりました。すなはち、商品を全部売りさばき切った時点での勘定は言わば商品売買に関する記帳法の先祖（ルーツ）です。これらは特定商品の種類

だと言えましょう。

ただし、じいに述べた過程

を表すじいになります。勘定名じい商品（物財）ですが、

本質は商品の売買損益勘定な

ただけだという点ではあります（注2）。

きているのです。

さて、口別商品勘定・一般

商品勘定のいずれにしても、

時代の一般商品勘定も同様で

えたうえで3分法を解説する

す。通説で、商品勘定が一般

に、「混合勘定」だと位置づ

けられている所以です。

しかし、組合員間での利益

分配が要請される事態が生じ

ります。その結果、商品を全部売

りさばき切った時点での勘定

が、反対の右側（貸方）には

分配が要請される事態が生じ